
   
  

 
 

 

Niederschrift 

über die öffentliche Sitzung 

der Ortsbeirat Südliche Innenstadt  

von Ludwigshafen am Rhein 

 

 

 Sitzungstermin: Mittwoch, den 21.01.2015 

 Sitzungsbeginn: 17:00 Uhr 

 Sitzungsende: 19:20 Uhr 

 Ort, Raum:  Rathaus, Stadtratssaal 

 

 



Anwesend sind: 

Ortsvorsteher 
Christoph Heller  

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Karl-Heinrich Hecker  
Gabriele Deuschel-Deigentasch  
Michael Sessig  
Doris Behrendt  
Anni Braun  

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Bernd Laubisch  
Lorena Schmitt  
Margot Steeger  
David Schneider  

FDP-Ortsbeiratsmitglied 
Bernd Zimmer  

DIE GRUENEN - Ortsbeiratsfraktion 
Raik Dreher  
Jens Brückner  

DIE LINKE-Ortsbeiratsmitglied 
Sabine Gerassimatos  

Schriftführer/in 
Elke Dahl  

im Ortsbezirk wohnende Stadtratsmitglieder 
Andreas Hofmeister  
 
 

Entschuldigt fehlen: 
 

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Martina Werkmann-Specht  

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Rudi Jacob  

im Ortsbezirk wohnende Stadtratsmitglieder 
Dr. Christian Beilmann  
Dr. Liborio Ciccarello  
Heike Heß  
Torbjörn Kartes  
Monika Kleinschnitger  
Werner Wegmann  
Heinz Zell  



Tagesordnung: 
 

 1.  Verpflichtung eines neuen Ortsbeiratsmitgliedes 
Vorlage: 20150615 

  
 2.  Einwohnerfragestunde 

Vorlage: 20140585 
  
 3.  Bericht des Ortsvorstehers 

Vorlage: 20140586 
  
 4.  Bericht der Verwaltung 

Kindergarten 
Vorlage: 20150670 

  
 5.  Antrag des Ortsvorsteher 

Umsetzung des Anwohnerparkens von der Mundenheimer Straße bis zur Rheinallee und 
zur Wittelsbachstraße unter Berücksichtigung der Bedürfnisse 
Vorlage: 20150671 

  
 6.  Antrag des Ortsvorstehers 

Verkehrskonzept für die gesamte Südliche Innenstadt unter Einbeziehung des Öffentli-
chen Personennahverkehrs im Hinblick auf den Rückbau der Hochstraße Nord und der 
künftigen Stadtstraße 
Vorlage: 20150672 

  
 7.  Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Vorstellung des Parkraumkonzeptes für die Südliche Innenstadt 
Vorlage: 20150662 

  
 8.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Vorstellung eines ganzheitlichen Parkkonzeptes für den Ortsbezirk Süd 
Vorlage: 20150673 

  
 9.  Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Büsche in der Richard-Dehmel-Straße entlang der Straßenbahntrasse Richtung Bahnhof 
dringend schneiden 
Vorlage: 20150674 

  
 10.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Vorgabe eines klaren Zeitmanagements seitens Verwaltung und TWL an ausführende 
Firmen der Straßenbauarbeiten 
Vorlage: 20150675 

  
 11.  Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Entfernung des LUNARA Schriftzuges am Südwest-Stadion 
Vorlage: 20150663 

  



 12.  Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 
Überprüfung des Pflasterbelages im Bürgerhof 
Vorlage: 20150664 

  
 13.  Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Vorstellung des Planungs-bzw. Sachstandes zum Entwicklungsbereich um das "Gelbe 
Haus" 
Vorlage: 20150665 

  
 14.  Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Sachstand Renaturierung der Wiese auf dem Gelände des Filmfestivals 
Vorlage: 20150666 

  
 15.  Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Vorstellung der Ergebnisse der Verkehrsschau in der südlichen Innenstadt 
Vorlage: 20150668 

  
 16.  Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Müllabfuhr im Bereich Böcklinstraße/ Van-Leyden-Straße 
Vorlage: 20150669 

  
 17.  Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Änderungswünsche des Ortsbeirates zum Doppelhaushalt 2015/2016 
Vorlage: 20150667 

  
 
 
Die Einladung erfolgte ordnungsgemäß; der Ausschuss war beschlussfähig. 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung öffentlicher Teil wurde die Eilanfrage der SPD-
Ortsbeiratsfraktion zurückgenommen. 
 
Die GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion hat sich von der LINKEN-Ortsbeiratsfraktion getrennt. 
 

Protokoll: 

 

zu 1 Verpflichtung eines neuen Ortsbeiratsmitgliedes 
 
 
Ortsvorsteher Christoph Heller hat die Verpflichtungsformel vorgelesen und das Ortsbeirats-
mitglied Bernd Zimmer per Handschlag vereidigt. 
 
 
 
zu 2 Einwohnerfragestunde 
 
Es liegen weder schriftliche noch mündliche Anfragen oder Anregungen aus der Bürgerschaft vor.  



 
 
 
zu 3 Bericht des Ortsvorstehers 
 
 

- Ortsvorsteher hat eine Reportage gelesen, wonach sich die Einzelhändler in den In-
nenstädten beklagen, dass die Bürger sich in den einzelnen Geschäften beraten las-
sen und dann im Internet kaufen. Das trifft auch auf Ludwigshafen zu. Ortsvorsteher 
Christoph Heller bittet den Ortsbeirat kreativ zu denken. 

 
- Nächste Sitzung des Ortsbeirates am 15.4.2015, 17 Uhr, in der JVA, Eingang Fried-

rich-Heene-Straße. Bitte Personalausweis mitbringen, die Handys müssen abgege-
ben werden. Die Presse muss sich namentlich anmelden. 
 

- Parkinsel Hochwasserschutz 
Hier geht es um Wurzelentfernungen und Suchschlitze. 
 

- Ca. 80 Jahre alte Platane gegenüber vom Scholl-Gymnasium bzw. Erweiterungsbau 
der JVA. Die ADD hat es der Stadt überlassen ob sie gefällt werden muss oder nicht. 
Es steht fest, dass der Baum an der Krone zurückgeschnitten werden soll. Der Baum 
soll erhalten bleiben. 
Der Ortsbeirat Südliche Innenstadt ist einstimmig für die Erhaltung der Platane. 
 

- Demo am 8.2.2015 
Ortsvorsteher bittet um Beteiligung des Ortsbeirats. 

 
 
 
zu 4 Bericht der Verwaltung 

Kindergarten 
 
 
Janny Keller, Bereich Schulen- und Kindertagesstätten 3-15, informiert ausführlich über die 
Kindertagesstätten. Weiterhin verteilt sie eine Broschüre über „Informationen zur Stadtent-
wicklung Kindertagesstättenbericht 2013/14“ sowie die Zahlen der „Entwicklung der Kinder-
zahlen 4,5 Jahrgänge“. Wichtige Daten stehen auf den Seiten 7, 14/15 sowie 51 der Bro-
schüre. 
Es fehlen die entsprechenden freien Plätze in der Südlichen Innenstadt wo man bauen kann. 
Aktuell fehlen im Stadtteil Süd 6 Kindergartengruppen und 4 Kinderkrippengruppen das sind 
150 Kinderplätze. 
 

1. Der Ortsbeirat Südliche Innenstadt weist ausdrücklich einstimmig die Verwal-
tung noch einmal auf ihr Versprechen hin, die Gneisenaustraße in derselben 
Zeit zu realisieren die eine Christian-Weiss-Siedlung gedauert hätte. Ausdrück-
lich wird der Kindergarten schnellstmöglich gebraucht. 

 
2. Dem Ortsbeirat Südliche Innenstadt ist es wichtig, dass geprüft wird ob ein 

Provisorium in der Bertram-Straße  



 
a) tatsächlich schneller nicht nur zu realisieren, sondern auch zu besetzen ist, 

denn ohne Personal habe man nur durch die Zeit keinen Gewinn und 
b) ob z.B. ein Fertigbau der langfristig sicher die bessere Alternative wäre nicht 

genauso schnell oder langsam Personal zu finden und damit genauso zu re-
alisieren wäre. D. H. der Ortsbeirat würde auf jeden Fall eine dauerhafte Ein-
richtung positiv begleiten. 

 
Der Ortsbeirat hat einstimmig so beschlossen. 

 
 
 
zu 5 Antrag des Ortsvorsteher 

Umsetzung des Anwohnerparkens von der Mundenheimer Straße bis zur 
Rheinallee und zur Wittelsbachstraße unter Berücksichtigung der Bedürf-
nisse 

 
 
Der Bereich Straßenverkehr 2-15 teilt folgendes mit: In Bezug auf die Hans-Sachs-Straße 
wurde aufgrund einer Presseveröffentlichung und der hierzu von der Stadtverwaltung ergan-
genen Stellungnahme an die Presse und deren Veröffentlichung Stellung bezogen. Danach 
hat die getroffene Kurzzeitparkregelung von Montag bis Freitag 9 – 13 h zu einer Verbesse-
rung der Parkplatzsituation insgesamt geführt, da sowohl während der Benutzungspflicht der 
Parkscheibe, wie auch außerhalb dieser mehrere Parkstände frei waren. Dies wurde zu un-
terschiedlichen Zeiten kontrolliert und erfasst. 
Aufgrund der Absprache mit dem Ortsbeirat und der zwischenzeitlich von Herrn Heller vorge-
legten Unterschriftenliste von Bewohnern der Hans-Sachs-Straße findet am 28.1.2015 ein 
Gespräch beim Dezernenten, Herrn Feid, hierzu ist auch der Ortsvorsteher eingeladen, statt. 
 
Der Ortsbeirat Südliche Innenstadt beauftragt den Ortsvorsteher die Bitte des Ortsbei-
rats und der Anwohner nach Anwohnerparken umzusetzen und diese Meinung auch 
bei dem Termin zu vertreten.  
Der Ortsbeirat Südliche Innenstadt ist einstimmig dafür. 
 
 
 
zu 6 Antrag des Ortsvorstehers 

Verkehrskonzept für die gesamte Südliche Innenstadt unter Einbeziehung 
des Öffentlichen Personennahverkehrs im Hinblick auf den Rückbau der 
Hochstraße Nord und der künftigen Stadtstraße 

 
 
Die Tagesordnungspunkte 6, 7 und 8 werden zusammen behandelt! 
 
Der Bereich Tiefbau 4-14, teilt mit, dass am 09.02.2015 der Stadtrat und die Ortsbeiräte über 
die aktuellen Planungen zur Erneuerung der Hochstraße Nord informiert werden. Sollten da-
nach weiterhin Fragen zur Thematik des Verkehrskonzeptes offen sein, werden diese gerne 
beantwortet und evtl. Anregungen gerne entgegengenommen. 
 



Der Bereich Straßenverkehr 2-15, hat eine ausführliche Stellungnahme abgegeben, die als 
Anlage beigefügt ist. 
 
Der Ortsbeirat Südliche Innenstadt bedankt sich, dass ein Parkraumkonzept erstellt 
werden soll und bittet aber auch um Nachricht bis wann. In Anbetracht der sich stetig 
zuspitzenden Situation im Stadtteil bittet der Ortsbeirat um eine zeitnahe Umsetzung 
des geplanten Vorhabens. 
Der Ortsbeirat weist darauf hin, dass gerade im Bereich von Wittelsbachstraße bis 
Mundenheimer Straße und bis zur Rheinallee einen extremhohen Parkdruck hat. Des-
halb hat der Ortsbeirat schon lange für diese Bereiche Anwohnerparken gefordert. 
Dasselbe gilt für die Böcklinstraße, Lagerhausstraße und Mundenheimer Straße bis 
über das Pflegeheim hinaus. Auch dort gibt es Beschlüsse seit längerem des Ortsbei-
rates. 
 
Der Ortsbeirat Südliche Innenstadt ist einstimmig dafür. 
 
 
 
zu 7 Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Vorstellung des Parkraumkonzeptes für die Südliche Innenstadt 
 
 
Dieser Tagesordnungspunkt wurde in TOP 6 mitbehandelt. 
 
 
 
zu 8 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Vorstellung eines ganzheitlichen Parkkonzeptes für den Ortsbezirk Süd 
 
 
Dieser Tagesordnungspunkt wurde in TOP 6 mitbehandelt. 
 
 
 
 
zu 9 Antrag der SPD-Ortsbeiratsfraktion 

Büsche in der Richard-Dehmel-Straße entlang der Straßenbahntrasse Rich-
tung Bahnhof dringend schneiden 

 
 
Der Bereich Grünflächen- und Friedhöfe 4-21 teilt mit, dass der angesprochene Bereich noch 
einmal kurzfristig auf seine Verkehrssicherheit überprüft wird. Der erforderliche Rückschnitt 
der Überhänge wird durchgeführt 
 
Der Ortsbeirat Südliche Innenstadt bedankt sich bei der Verwaltung. 
 
 
 
 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 



zu 10 Vorgabe eines klaren Zeitmanagements seitens Verwaltung und TWL an 
ausführende Firmen der Straßenbauarbeiten 

 
 
Der Bereich Tiefbau 4-14, teilt mit, dass dies schon immer gängige Praxis ist. Es werden 
konkrete Ausführungsfristen vorgegeben, bei deren Überschreitung Konventionalstrafen er-
hoben werden. 
 
Der Ortsbeirat Südliche Innenstadt bedankt sich einstimmig, weist aber darauf hin, 
dass es in der Vergangenheit doch einige massive Überschreitungen durch Nichtan-
wesenheit der Firmen gab. 
 
 
 
 
zu 11 Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Entfernung des LUNARA Schriftzuges am Südwest-Stadion 
 
 
Der Bereich Tiefbau 4-14 teilt mit, dass er die TWL informiert und um schnelle Beseitigung 
der Graffiti sowie die Einleitung strafrechtlicher Schritte bittet. 
Der Bereich Tiefbau beseitigt solche Sachbeschädigungen an Bauwerken seit einigen Jahren 
umgehend und zeigt die Beschädigung strafrechtlich an. 
Die TWL teilt mit, bzgl. den Schmierereien an einem Verteilerschrank neben dem Hauptein-
gang des Südweststadions kann nach Überprüfung nur mitgeteilt werden, dass es sich hier 
um keinen Schrank der TWL handelt. Die TWL wäre um nähere Informationen über den In-
halt des Schriftzuges dankbar. 
Ortsvorsteher Heller wird mit dem zuständigen Sachbearbeiter der TWL Kontakt auf-
nehmen und ihm nähere Informationen zukommen lassen. 
 
Weiterhin bittet der Ortsbeirat das Tiefbauamt um Klärung, wem dieser Schrank gehört 
und ob dieser entfernt werden kann. 
 
 
 
zu 12 Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Überprüfung des Pflasterbelages im Bürgerhof 
 
 
Der Bereich Tiefbau 4-14 teilt mit, dass die Überfahrt in den Bürgerhof mit Panzerplatten si-
chergestellt ist. Hier besteht ein kleiner Versprung. Es werden die Eigentümer um Beseiti-
gung gebeten. 
 
Richtigstellung des Ortsbeirats: 
Es geht hier um den Belag in Höhe des Frisörgeschäfts, wo der alte Belag mit dem 
neuen Belag quer über die ganze Einfahrt geht. 
 
 
 



zu 13 Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 
Vorstellung des Planungs-bzw. Sachstandes zum Entwicklungsbereich um 
das "Gelbe Haus" 

 
 
Als Anlage wird Kopie der Antwort der WirtschaftsEntwicklungsGesellschaft Ludwigshafen 
am Rhein mbh vom 21.1.2015 beigefügt. 
 
 
 
zu 14 Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Sachstand Renaturierung der Wiese auf dem Gelände des Filmfestivals 
 
 
Der Bereich Grünflächen und Friedhöfe 4-215 teilt mit, dass die gesamte Fläche auf der die 
Bäume stehen komplett durchgewurzelt ist. Alle aus fachlicher Sicht vertretbaren Bodenlo-
ckerungsarbeiten werden durchgeführt. Die Wiederherstellung, die in 2014 einschließlich 
Raseneinsaat erfolgte wurde abgeschlossen. 
Im Rahmen der Auf- und Abbauarbeiten wird bodenschonend gearbeitet. Leichtere Zeltteile 
werden getragen und schwerere mit Radlagern angefahren, deren Fahrspuren mit Bohlen 
ausgelegt sind. 
An die Einführung eines „Park-Soli“ ist nicht gedacht. Die Wiederherstellung wird aus den für 
die Ausrichtung des Filmfestivals zur Verfügung stehenden Mitteln bezahlt. 
 
Weshalb informiert die Stadtverwaltung den Ortsbeirat Südliche Innenstadt nicht 
selbstständig darüber, dass ein Park-Soli nicht angedacht ist, den der Ortsbeirat Süd-
liche Innenstadt einstimmig beschlossen hat? 
 
 
 
zu 15 Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Vorstellung der Ergebnisse der Verkehrsschau in der südlichen Innenstadt 
 
 
Der Bereich Straßenverkehr 2-15 teilt mit, dass aus dem Ortsbeirat Südliche Innenstadt ein 
Punkt 2014 beantragt und in der Verkehrsrundfahrt behandelt wurde. Dies war die Einrich-
tung einer Einbahnregelung für das Dreieck Pestalozzistraße/Knollstraße, mit dem Ergebnis, 
dass es keine Verkehrsgründe für eine Änderung der bestehenden Regelung gibt, zumal 
keinerlei Unfallzahlen vorliegen. Jedoch wurde vor Ort die Markierung von Wartelinien im 
Bereich der verschobenen Kreuzung Knoll-/Pestalozzi- und Sudermannstraße angebracht. 
Ortsvorsteher Heller hat einen Abdruck der Anordnung vom 24.7.2014 erhalten. Die Umset-
zung wird voraussichtlich März 2015 erfolgen. 
 
Wo bleibt die Auskunft über die Hornstraße? 
 
 
 
 
 



zu 16 Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 
Müllabfuhr im Bereich Böcklinstraße/ Van-Leyden-Straße 

 
 
Der Bereich Entsorgungsbetrieb und Verkehrstechnik 4-22, teilt mit, dass eine Überprüfung 
der Örtlichkeiten ergeben hat, dass aufgrund des erhöhten Bedarfs ein weiterer Papierkorb in 
der Böcklinstraße Höhe Dürerstraße installiert und das Leerungsintervall der Abfallbehälter 
bis zum Abschluss der Baustelle Lagerhausstraße erhöht wird. Die Papierkörbe können auch 
für die Entsorgung von Hundekot genutzt werden. 
 
 
 
 
 
zu 17 Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Änderungswünsche des Ortsbeirates zum Doppelhaushalt 2015/2016 
 
 
Der Bereich Finanzen 2-11 gibt hierzu eine ausführliche Stellungnahme vom 19.01.2015 ab, 
die als Anlage dem Protokoll beigefügt ist. 
 
 
 
 
 
 
 
 



Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorlagen, schloss der Vorsitzende um 

19:20 Uhr die öffentliche Sitzung. 

 

 

 

 

 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 25.06.2018 

 

 

 

 

 

 

__________________________   ____________________________ 

Elke Dahl  Christoph Heller 
Schriftführer/in Vorsitzende/r 
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